

La victoria será de aquellos que llamais impíos, porque llevan dentro la voz del pueblo que es la voz de Dios.

Esta civilización que tiene el nombre de Cristo en los labios, pero no en el corazón, caerá ante el empuje socialista, comunista y sindicalista. (Sensacional discurso perifoneado desde Madrid por el sacerdote católico JUAN GARCIA M.)



Año VI N° 203

Sábado 22 de Agosto 1936

Editor, Aureliano Gómez

## Inicia sus labores en Costa Rica la Good Year pisoteando las Leyes de la República en materia de Salarios y arruinando a varios centenares de pequeños agricultores negros

Se cumplen las previsiones de nuestros diputados en el Congreso Ya tiene la United una hermana gemela en C. R. - ¡Trabajadores del Atlántico: a fortalecer nuestra Organización para enfrentarnos a la United y a la Good Year sin pérdida de tiempo!

Hemos recibido en estos días la visita de unos peones procedentes del Cairo, en Siquirres, quienes nos buscaron para enterarnos de las condiciones de los trabajadores en ese lugar. Las observaciones de estos trabajadores nos parecen de mucha importancia, pues ponen al descubierto cuál es el sistema, a todas luces inhumano, empleado por las compañías imperialistas en el trópico, para realizar sus negocios rapaces. Para que se vea con claridad cómo nos civilizan los yanquis, cómo contribuyen las compañías imperialistas a aumentar el bienestar de la economía nacional, trasladamos en este reporte algunas de las principales observaciones que nos narraron los trabajadores aludidos.

En aquella región tiene plantado su campo de operaciones una compañía imperialista yanqui, la Good Year Rubber Plantations (Good year, plantaciones de caucho) en sus sistemas de trabajo es una hermana gemela de la United Fruit Co.

Recuérdese que la tal Compañía obtuvo un contrato, aprobado en el Congreso

el año pasado, para hacer plantaciones de hule y explotar en nuestro país el negocio huleero. Naturalmente el contrato se caracterizó por su parcialidad a favor de la Compañía y en contra de la economía nacional, presente y futura; a pesar de ello pasó en el Congreso, porque ya sabemos que el imperialismo nunca pierde un negocio en nuestro Congreso, gracias a las influencias puramente simpáticas que tiene en la mayoría de nuestros legisladores de hace 20 o 25 años para acá.

Pues bien, la Good Year R. B. está cometiendo una serie de atropellos miserables e inescrupulosos con los peones costarricenses: viola descaradamente la Ley de Salario Mínimo, ley de la República, pues los trabajos los da a contratistas, quienes pagan por tarea a los braceros; estas llamadas tareas son calculadas sobre una base de explotación que indigna, pues un trabajador en condiciones normales se ve obligado a sacar su tarea en 2 días, por lo menos, pagaran un salario de ₡ 4.00

Resulta además que los contratistas con quienes los

peones ajustan las tareas, acaban de redondearse el negocio de explotación o robo, dando de comer a los peones que no tienen sus familias en la localidad, y que son la mayoría, a un precio de ₡ 1.50 diarios. Si de lo que gana un peón en un día, que son ₡ 2.00, le restamos el precio de su alimentación, resulta que éste se queda sólo con 0.50, para todos los otros gastos. ¿Qué podrá hacer un peón que tenga que ver por su familia, si sólo gana ₡ 0.50 al día? Nos preguntamos. Por lo demás, la alimentación que los contratistas les suministran a los trabajadores es de la peor calidad.

El administrador de la Compañía es un costarricense llamado Hernán Echeverri, y en él los peones, en vez de encontrar un paisano comprensivo, considerado y justo, como es lógico esperar, han encontrado todo lo contrario: Echeverri debe sentirse medio macho y por hacerse más papista que el Papa (puro complejo de inferioridad, decimos nosotros) resulta que es el primero en exprimir a los peones su fuerza de trabajo, regateán-

doles su salario miserable y llegando en ocasiones a rebajárselos ilícitamente; para esto recurre a medios repugnantes como es el de quitarle a un trabajador 20 o 30 metros de "chapia" o de "acarrilla", haciéndole una falsa medida de su trabajo.

Cuando la Compañía despide a un peón, no le quiere liquidar inmediatamente el salario devengado; esta es una táctica mañosa; al peón le salen con mil dilatorias para obligarlo a permanecer en el lugar, pagando ₡ 1.50 al día por la comida indecente que le suministra el contratista; así lo hacen esperar ocho y más días; cuando al fin viene la liquidación, el pobre peón recibe un sueldo ínfimo; peones hay que han salido con dos o tres colones. Como se ve, tanto el Administrador Echeverri como los contratistas están de acuerdo para que la Compañía Imperialista pueda chupar a sus anchas la vida del peón costarricense que, convertida en oro, irá a engrosar las cajas de los multimillonarios yanquis los bolsillos de sus lacayuelos en Costa Rica. Pasa a la 6a. Pág.

### El POTE. CORTES no cuenta con medios para abaratar la vida porque él mismo impidió que el Congreso se los diera para poder lavarse ahora las manos como Pilatos

La vida se pone cada vez más difícil en Costa Rica. El comercio sigue quejándose de una paralización en los negocios nunca vista en el país. El pueblo se queja de la falta de trabajo y de los altos precios de los artículos de primera necesidad. Este último problema, sobre todo, se agrava por momentos. Lo curioso es que el Gobierno, que se da cuenta del descontento popular, está otra vez haciendo literatura periodística: cada día publican gacetas los diarios con titulares estruendosos en los que se anuncian las medidas que toma el Ejecutivo para abaratar la vida. El pueblo por lo general sólo lee los titulares, pero los que leemos las gacetas nos encontramos con que no hay tales medidas. Se trata casi siempre de telegramas circulares que el Presidente les dirige a los Jefes Políticos del país pidiéndoles que investiguen si hay acaparamiento de víveres. Los Jefes Políticos le contestan invariablemente que no hay acaparamiento o que por lo menos ellos no lo conocen. Y allí terminan las medidas del Poder Ejecutivo.

En estos días ya nos ha dicho la prensa que el Presidente de la República piensa importar arroz. Lo que no ha dicho la prensa es que el Presidente no puede ha-

cer eso porque la ley no se lo permite. Si hubiese pasado en el Congreso la ley "para el abaratamiento de la vida" sometida a su consideración por nuestro Partido, a estas horas sí tendría el Presidente Cortés medios en sus manos para producir un abaratamiento racional. Pero esa ley fué desechada por mandato del propio Presidente. A qué entonces tantas alharacas? A qué tantas pantomimas? Asuma el Presidente las respectivas responsabilidades ante el país. Dígame al país que no tiene recursos legales para abaratar la vida, pero explíqueme que es por su voluntad que no cuenta con esos recursos y que el argumento no le sirva para lavarse las manos como Pilatos. Porque no hay que olvidar que cuando nuestra ley fué reventada, los diputados cortesistas dieron en privado esta razón: el Presidente no quiere esa ley porque sería una brasa caliente en sus manos; si la vida se encarece demasiado se vería obligado a importar, con lo que se echaría encima a determinados señores (a los que comercian con la miseria del pueblo); y de no importar se echaría encima al pueblo, porque estando autorizado por una ley para dar ese paso, no podría salirle con evasivas a las masas.

## Utilizando toda clase de recursos, desde el más simple codiguelo hasta el más descarado gangsterismo, la United triunfa sobre Saborío y Ulloa

Nuestras previsiones se han cumplido y junto con ellas las leyes del régimen capitalista.

Cuando se inició la lucha entre "Saborío y Ulloa" y la United, hicimos ver que había necesidad de apoyar a la primera firma para conseguir establecerle una verdadera competencia a la United en el país. No nos importaba quienes fueran Saborío y Ulloa. Nos importaba exclusivamente la posibilidad de tenerle

competidora a la frutera en C. R.

Y consecuentes con ese criterio tratamos de hacer lo que estuvo a nuestro alcance en favor de Saborío y Ulloa. Entre otras cosas, quisimos llevar a la United a los tribunales a fin de que se le aplicara una ley que existe contra los monopolios del año 1915. El C. C. del Partido comisionó al camarada Mora para que estableciera esa demanda, pero éste no pudo hacer nada por-

que Saborío y Ulloa se negaron a darle ciertos datos que él necesitaba.

Posteriormente hicimos ver que de la lucha establecida podrían resultar dos cosas: o la ruina de Saborío y Ulloa, o la absorción de esta Compañía por la United. No sabemos exactamente cuál de las dos cosas ocurrió. Lo que sí sabemos es que la United triunfó en la lucha y que ahora ella es la que manda en el patio. Para eso echó mano de to-

dos los recursos: desde el vulgar recurso abogado, hasta el más refinado sistema de gangsterismo moderno. La «honorable», la que se quejó en un tiempo de los huelguistas "bandoleros" triunfó una vez más por caminos de auténtico bandolerismo y con la complicidad del Gobierno Cortés

El resultado de ese triunfo será doblemente dañino para el país: por un lado significa perpetuación de las Pasa a la 6a. Pág.

## Manolo Rodríguez, Coronel

Ya es un lugar común en las filas de los que fueron cortesistas en la última campaña, esta frase "don León nos resultó un bluff". Y así es. El que ofreció meter en cintura al capitalismo no ha hecho otra cosa que alcahuetarlos, y echarse en brazos de ellos. El que ofreció construir carreteras a las regiones agrícolas del país resultó construyéndole carreteras de turismo al doctor Luis Paulino Jiménez (hermano de Lico). El que ofreció levantar los salarios y proteger a los trabajadores

permite que en sus propias barbas todos los patronos del país violen las leyes que regulan los salarios, los sistemas de pago en las fincas, y los abusos de los comisariatos. El que ofreció depurar la administración ha consentido en que la mafia se entrenice de nuevo en la Municipalidad de San José y en que junto con la mafia se entrenicen en aquel organismo las mismas prácticas de antes. El que ofreció quitar de los puestos importantes a todos los malos funcionarios Pasa a la 6a. Página